

**Observadores divididos ante elección RD**

# Quién le conviene a Bea Sánchez: ¿Javiera Parada o Catalina Pérez?

Identidad del bloque, articulación opositora y apoyo de Jackson: factores que consideran 8 analistas.

Por **Diego Figueroa**

**A**l menos cuatro publicaciones junto a Beatriz Sánchez hizo el lunes en sus redes sociales la diputada de Revolución Democrática Catalina Pérez, candidata a presidir ese partido. “Debemos ser capaces de fortalecer nuestro proyecto político. Hacía allá avanzamos, junto a @labesanchez y @elfrente\_amplio”, escribió en Twitter la congresista, durante el desayuno en que el bloque celebró su segundo aniversario. Sin embargo, a dos días de las elecciones de la colectividad, la ex candidata presidencial no ha dicho si apoya a Pérez o a Javiera Parada, la otra postulante fuerte. Y no está previsto que lo haga.

Sánchez no es militante de RD, pero fue a través de ese partido que postuló a La Moneda. Por lo que La Segunda consultó a distintos observadores externos cuál de las dos opciones la favorece más ante una eventual repostulación.

**“Le conviene la diputada”**

“Es obvio que lo que más le conviene es que gane la lista de Pérez, que es apoyada por Giorgio Jackson”, opina el ex precandidato presidencial frenteamplista **Alberto Mayol**. “Lo que le dio la potencia original es la relación con Giorgio, con quien se generó un lazo que para ella debe ser indestructible. Esta podría ser la última elección en que Giorgio podría ayudarla. Si él estuviera en una vereda distinta, para Beatriz es una complicación”.

Un análisis similar expone **Rodrigo Arellano** de la UDD. “Tengo la impresión de que la candidatura de Pérez no sólo le conviene más a Sánchez, sino que a Jackson. Un triunfo de Parada significaría el fin de la era Jackson y podría complicar las pretensiones de quien en la presidencial pasada encarnó ese sector”.

Para la cientista política **Bárbara Brieco**, también la diputada puede ser más funcional, por un tema de identidad del Frente Amplio. Dice que Pérez “marca

una diferencia mucho más profunda de lo que podría querer hacer Parada, a quien muchos ven como un nexo con la ex Concertación. Cuando Sánchez dice que hay que ser claros (en el domicilio político), estaría mucho más alineada con Pérez”. Arellano concuerda: “Son claros los puentes de Parada con sectores que están fuera del FA. Un grupo de la ex Nueva Mayoría, en especial quienes ven con buenos ojos el regreso de Bachelet, sienten mucho más cercana la postura de Parada. Un triunfo de ella podría abrir puentes que hoy permanecen más cortados”, dice.

**Parada y los apoyos más allá del FA**

Que Parada sea hija de Estela Ortiz, amiga de Michelle Bachelet, y que haya sido agregada cultural de la ex Presidenta en Nueva York le ha abierto un flanco de críticas. Pero, a ojos de analistas externos al FA, podría jugar a favor de Sánchez.

**Ernesto Águila**, sociólogo PS, cree que “independiente de quién sea la nueva presidenta, deberá no sólo preocuparse de los apoyos de Sánchez en el FA, sino que desde la ex NM, en una eventual segunda vuelta. Una articulación amplia de centroizquierda es necesaria para una proyección con reales opciones”. Y añade: “Si gana Pérez le significará fortalecer las bases actuales del FA. Si gana Javiera puede tejer a futuro puentes hacia sectores más amplios de la centroizquierda”.

Concuerda **Mireya Dávila**, académica de la U. de Chile: “Si uno de los objetivos es construir relaciones políticas en la



Javiera Parada



Catalina Pérez

oposición, en la mira de generar un proyecto que pueda disputar el gobierno, es mejor para ella que gane Parada”.

“Puede ayudarla a construir una oposición más fuerte y tiene mayor sentido político”, añade la cientista política **PS Javiera Arce**. “No creo que sea tan real el temor del mundo del FA a la cercanía con la ex Nueva Mayoría. Para el lanzamiento de Comunes (partido que fusionó a Poder con la Izquierda Autónoma), invitaron incluso a Álvaro Elizalde, presidente del PS. Si Beatriz quiere ser gobierno va a necesitar una coalición más amplia”, dice.

Una prueba de fuego previa a la presidencial 2021 serán los comicios de alcaldes y de gobernadores regionales de 2020. En la oposición la inquietud es que ir en pactos separados facilite un triunfo de la derecha. “RD tendrá que negociar acuerdos y posiciones, y tengo la impresión de que una Catalina Pérez triunfadora implica reafirmar el camino propio. Hacer eso

en periodos electorales, no creo que resulte mucho”, sostiene **Eugenio Guzmán**, decano de la UDD y quien está a cargo de los sondeos de opinión de La Moneda.

**“Pierde con las dos”**

Una opinión más pesimista tiene **Bernardo Navarrete**, académico Usach: “Con cualquiera que gane, Beatriz va a perder algo. Los liderazgos de Pérez y Parada son opuestos, y Beatriz tiene que decidir por dónde quiere pagar los costos. Parada es conflictividad y mayor conocimiento. Pérez es transversalidad y menor conocimiento, es menos estructural y no queda claro qué va a hacer para administrar una victoria que no será aplastante”.

En tanto, ambas listas pronostican un resultado cerrado, lo que se evidencia en el círculo más cercano a Sánchez. **Claudia Sanhueza**, su ex jefa programática, ha dicho que apoyará a Pérez. **Sebastián Depolo**, ex jefe de campaña, votará por Parada.

**Jackson y polémica por llamadas en campaña: “Es legítimo pedir explicaciones”**

A dos días de la elección por la presidencia RD, Pablo Viollier, de la ONG Derechos Digitales, acusó que la lista de Parada “le pagó a un servicio de llamadas automáticas” para hacer campaña en la militancia del partido. “¿Es cierto? ¿Como Lavin el 98? ¿De dónde sacaron esa base de datos? ¿Dónde quedó el consentimiento del titular? Dificil que el Frente Amplio avance con prácticas que debieron quedar en el siglo XX”, tuiteó... “Es una infracción a la Ley 19.628”.

Giorgio Jackson — quien en temas digitales fue asesorado por Derechos Digitales hasta 2017 — posteo: “Llevo 5 años trabajando desde el Congreso para que la privacidad y los derechos digitales sean agenda prioritaria para los nuevos paradigmas que la izquierda (...) Está corroborado que ese audio automático se envió masivamente. Es legítimo pedir explicaciones”, escribió. Y Parada respondió: “Es completamente legítimo y creo que todas las listas debemos tener full transparencia con

estos temas. Los protocolos de publicidad pagada u orgánica deben ser públicos. Así lo haremos en @unidasparacrear”.

“No necesitan protocolos, necesitan cumplir la ley. ¿Van a transparentar de dónde sacaron las bases de datos y cuál es el fundamento legal para no haber obtenido el consentimiento de los contactados? Porque no cabe en ninguna de las excepciones de la Ley 19.628”, contraargumentó Violler.